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Приход № 5. Христос воскресе
 

Навигатор
 

Пасхальный номер газеты открывает статья из Америки о популярном заблуждении
среди христиан. Еще в разделе «Мнения» важное интервью с журналистом Олегом Кашиным о
западной Церкви и взгляде на происходящее в нашей церковной жизни из-за границы. В исто-
рической рубрике священник Георгий Митрофанов напоминает о сложном моральном выборе
исповедников и служителей Церкви в условиях общественного катаклизма.

На страницах «Нового Завета» нас ждет мудрое слово наставника из Петербурга. Архи-
мандрит Ианнуарий Ивлиев о первых строчках Деяний апостолов, чтении в день Христова
Воскресения.

В «Календаре» смотрим, конечно же, на особенности и историю торжества Пасхи Хри-
стовой. В качестве обмена опытом почитайте рассуждения американского священника о един-
стве и рознях в православии, после чего вас ждет интереснейший экскурс в «старую веру».
Лучше проводника не найти: петербуржец Тарас Сидаш – искренне верующий «практикую-
щий» единовер, да и к тому же, видный философ и переводчик. В нашей «Библиотеке» глава
из «Писем баламута» Клайва Льюиса.

Завершает выпуск взгляд наших друзей католиков на модное для многих увлечение
йогой.
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Мнения

 
 

О главном
 

 
Главное, чего христианам не стоит говорить

 
 

Скотт Дэннемиллер
 

Не так давно болтал с другом по телефону. Мы обсудили все самые насущные вопросы,
пошутили над собственными родителями, в который раз обменялись полуправдивыми инсти-
тутскими байками, и наша беседа перешла в обычное русло.

– Ну, как на работе? – спросил он.
Для тех, кто не знает: я  зарабатываю на жизнь, обучая навыкам лидерства и помогая

людям быть успешными в мире американских корпораций. Впрочем, по словам жены, это всего
лишь такое прикрытие, чтобы я мог выступать перед большими аудиториями и травить байки.

На этот простой дружеский вопрос я ответил обычным образом:
– Господь благословил: прошлый год стал лучшим для бизнеса, и дел в этом году, кажется

меньше не станет.
Эти слова соскочили с языка без всяких размышлений. Как будто бы я повторял заучен-

ные куплеты американского гимна или делал привычный заказ в «Макдональдс».
Но это было далеко от истины.
Не подумайте, дела у нас действительно идут хорошо. Конечно, еще свежи воспоминания

о моем прошлогоднем приключении, когда я дал обещание прожить двенадцать месяцев без
покупок. У тех, кто следит за моей судьбой, может сложиться впечатление, что наша семья
еле сводит концы с концами, живет на лапше «Ролтон» и бесплатных чипсах с сальсой из
мексиканского ресторана за углом. Не беспокойтесь, мы далеко не бедствуем.

Прошлый год, действительно, стал лучшим для моего бизнеса. И в 2014-м работы уже
предостаточно. Но это не Божье благословение.

Я заметил сомнительную тенденцию среди христиан – и у себя тоже. Механически мы
реагируем на получение материальных благ тем, что считаем себя благословенными. Это как
будто сказать «аминь» в конце молитвы.

– Моя новая машина настоящее благословение.
– Наконец-то, выкупил свой дом. Господь благословил.
– Только вернулся из миссионерской поездки и понял, как Господь заботиться о нас в

Америке.
На поверхности фраза кажется совсем безобидной, более того, выражением нашей веры.

Почему бы мне не воздать славу Богу за все, что у меня есть? Разве это неправильно?
Нет.
Я стал размышлять над своим «Господь благословил», и два соображения пришли на ум.

Конечно, я невольно ввязываю вас в обсуждение лингвистических тонкостей, но потерпите
немного, я уверен, что это исключительно важно. Это одна из тех вещей, которая настолько
укоренилась в нашей культуре, что стала уже нормой.

Но этому надо положить конец. И вот почему.
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Во-первых, когда я говорю, что мое материальное благосостояние является результатом
Божественного благословения, это низводит Всемогущего до этакой небесной исполняющей
желания феи, которая проводит свои дни в раздаче машин и денег верующим. Не могу не
поделиться личным опытом: я давал своим малышам конфеты, если им удавалось придержи-
ваться моих инструкций относительно того, что лучше бы ходить на горшок, а не в штаны.
Конечно же, Господь хочет, чтобы мы постоянно соблюдали Его волю, и нам же самим это вряд
ли повредит. Но материальное поощрение за выполнение Его воли?

Богу нет дела до поведенческой психологии.
Во-вторых, что еще важнее,  – сказать, что я благословен по причине материального

богатства попросту неверно. Для начала это прозвучит довольно оскорбительно для сотен мил-
лионов христиан во всем мире, которые живут меньше, чем на 10 долларов в день. Да-да. Сотни
миллионов людей, которые получают мизерное Божественное «благословение» в день.

В первый же год нашей жизни в Гватемале мы с женой на собственной шкуре почув-
ствовали тот урон, который наносит «богословие благоденствия». Это когда людям, которым с
трудом удавалась прокормить свои семьи, говорят, что, видимо, они недостаточно верующие.
Вот, если бы они истинно веровали, Господь бы их вытащил из кромешного кошмара. Просто
делай все возможное, и Господь обязательно покажет Свою милость.

В чем проблема? Нигде в Писании нам не обещана легкость земного бытия в обмен на
нашу веру. На самом деле, самые преданные библейские святые обычно умирали в нищете,
отправляясь без всякой надежды в тюрьму или подвергаясь смертельным пыткам.

Других объяснений божественному благословению, что ли, нет?
Если мы хотим услышать определение «благословения», Иисус четко нам его излагает

(Матф. 5,1–12):
Увидев народ, Он взошел на гору; и, когда сел, приступили к Нему

ученики Его. И Он, отверзши уста Свои, учил их, говоря:
Блаженны нищие духом, ибо их есть Царство Небесное.
Блаженны плачущие, ибо они утешатся.
Блаженны кроткие, ибо они наследуют землю.
Блаженны алчущие и жаждущие правды, ибо они насытятся.
Блаженны милостивые, ибо они помилованы будут.
Блаженны чистые сердцем, ибо они Бога узрят.
Блаженны миротворцы, ибо они будут наречены сынами Божиими.
Блаженны изгнанные за правду, ибо их есть Царство Небесное.
Блаженны вы, когда будут поносить вас и гнать и всячески неправедно

злословить за Меня.
Радуйтесь и веселитесь, ибо велика ваша награда на небесах: так гнали

и пророков, бывших прежде вас.
У меня смутное впечатление, что продолжение 12-го стиха по разным причинам не

вошло в канонический текст Евангелия. Это там, где ученики отвечают Христу:
«Погоди же одну минуту, Господь. А как же: блаженны вы, пребывающие в комфорте,

или блаженны имеющие престижную работу, достойные дома в элитных районах и годовой
отпуск на лучших пляжах Флориды? Иисус же отвечал им: Не серчайте, братья, но эти ребята
не в числе избранных».

Так вот в чем дело. Черным по белому написано. Ясно как день. Но даже несмотря на
это, мы игнорируем Его слова, как будто бы взяли себе в заложники слово «благословение»,
чтобы приспособить его для наших современных американских идеалов, создав своеобразную
космическую лотерею, где каждая искренняя молитва – это еще один потенциально выигрыш-
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ный билетик. Но что еще страшнее, в этой бесконечной гонке мы сильно рискуем отпугнуть
тех, кто и правда пытается разобраться в вопросах веры.

И нам бы пора уже перестать играть в эту игру.
По правде, понятия не имею, почему я родился там, где я родился, или почему у меня

есть те или иные возможности. Это за пределами понимания. Но уж конечно, я не верю, что
Бог избрал меня по причине упорности молитвы или глубины моей веры. И все же, если я
воспользуюсь своими преимуществами и возможностями, которые мне представлены, я могу
добиться комфортной жизни. Никаких гарантий. Но так может случиться, и сильно сомнева-
юсь, что Иисус из-за этого назовет меня благословенным.

Он назовет меня «обремененным».
Он спросит:
– Что ты сделаешь со всем этим? Используешь только для себя? Используешь ли, чтобы

помочь другим? Будешь ли трястись над этим для защиты своего комфорта? Поделишься ли
всем этим?

Вот такой непростой выбор по всем пунктам. И на это нет легких ответов.
Поэтому я молюсь сегодня о том, чтобы понять, в чем мое настоящее «благословение».

Это явно не мой дом, или моя работа, или мой уровень жизни.
Нет.
Мое благословение такое. Я знаю Бога, Который дает надежду безнадежным. Я знаю Бога,

Который любит нелюбимых. Я знаю Бога, Который утешает печалящихся. И я знаю Бога, Кото-
рый наделил меня возможностью давать то же самое другим людям. И всех нас наделил.

А вот для этого благословения, пусть наш ответ всегда будет таким:
– К службе готов.
Так вот, с той дружеской беседы моя реакция на все материальные блага, которые я полу-

чаю, такая – «я благодарен». А как отвечаете вы?
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Взгляд со стороны

 

 
Интервью с журналистом Олегом Кашиным

 
О нападении, которое произошло в 50 м от храма священномученика Климента,

и своих отношениях с Богом
Я бы все-таки хотел уточнить, что нападение произошло рядом с моим домом, просто

дом стоит рядом с храмом… Другое дело, что каждый раз, снимая квартиру, я стараюсь искать
дом рядом с каким-нибудь храмом, есть такая вредная или полезная привычка, чтобы был
«свой прокуренный угол, фонарь в окне, купол с крестом».

Не готов говорить, что мои отношения с Богом могли как-то измениться по вине тех
преступников, которые пытались меня убить – было бы даже обидно, если бы те люди могли
на это повлиять. И уж точно я не готов в общем возмущаться несоответствием любви Божией
и теми бедами, которые с нами происходят; я искренне и давно считаю, что каждый получает
то, чего он хочет сам, а Бог нужен совсем не для того, чтобы сваливать на Него вину за то,
что происходит с нами. У человека такого права все-таки нет. Вообще я не думаю, что с Богом
стоит спорить, не думаю, что у кого-то из нас есть такое право.

О Русской Церкви за границей
Объединение двух церквей кажется мне чуть ли не единственным реальным, а не пиа-

ровским достижением Владимира Путина, то есть это такая вещь, о которой гарантированно
будут писать в учебниках вне зависимости от того, как сложится политическая конъюнктура.
Я много разговаривал на эту тему с людьми из старых эмигрантских семей, и все мои собесед-
ники, даже те, которые с энтузиазмом относились к объединению, теперь говорят о нем если
не с сожалением, то крайне обескураженно – церкви оказались все-таки слишком разными,
может быть, критически разными.

Причина мне кажется вполне объективной – у эмигрантов была возможность развивать
религиозную философию и вообще вести свое служение, не отвлекаясь на вопросы выживания,
а по советскую сторону границы было слишком много препятствий к тому, чтобы сохранить
и церковь, и веру, и, даже понимая, что это отчасти преувеличение, я все-таки скажу, что мне
жаль, что в прошлом году никто не отпраздновал эту дату – 70-летие Русской православной
церкви в ее нынешнем виде, церкви, фактически созданной Сталиным и занимающей подчи-
ненное положение по отношению к советскому и теперь постсоветскому государству. Интел-
лектуальные различия меня смущают не очень – в конце концов, у меня у самого, чего уж там,
вполне советский интеллект. Наверное, стоит все-таки говорить именно о духовных различиях.

О взгляде на «голубой» скандал из-за границы
Не буду говорить от имени толерантной Европы, я все-таки человек, принадлежащий

к российскому обществу, где бы я ни жил, и именно с точки зрения человека российского
общества активность о. Андрея Кураева воспринимается однозначно – да, наверняка, все, что
он пишет – это правда, но мы понимаем, что пишет он это в ответ на то, что патриархия начала
оказывать на него давление, лишила должности в академии и так далее, то есть он ведет такую
информационную войну, использует политические технологии, и может с их помощью или
выправить, или усугубить свое положение. И это мне кажется не меньшей проблемой, чем
«голубое лобби» среди епископов – почему наши священнослужители ведут себя как депутаты
Государственной думы? О. Всеволод Чаплин ведет себя как Володин из Кремля, но зачем нам
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два Володина? Вот это мне кажется более серьезной проблемой – церковь как политический
субъект в современной, то есть циничной и уродливой российской политике.

Если говорить о проблеме гомосексуальности в церкви вообще, я не интересовался пози-
цией Западной церкви по этому поводу и вполне готов поверить, что она полностью осуж-
дает гомосексуализм. Но я не вижу ничего, что ставило бы гомосексуалиста вне человеческого
общества, в том числе общества верующего, религиозного. Нет и не может быть разделения
по этому признаку, и если церковь готова утверждать обратное, я бы посоветовал ей провести
ребрендинг и добавить к своему имени в скобочках букву «б», то есть «большевиков». Нетер-
пимость к тем, кто не похож на тебя – это большевизм, а не христианство.
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